

FICHA DE FORMACIÓN 182

Hilo Negro



Muchas historias, una sola lucha que continúa

“El viejo mundo debería temer el día en que aquellas mujeres finalmente decidan que han tenido bastante. Aquellas mujeres no flaquearán. La fuerza se refugia en ellas. Tened cuidado de ellas... Tened cuidado de las mujeres cuando se cansen de todo lo que las rodea y se levanten contra el viejo mundo. Ese día un mundo nuevo comenzará” (Louise Michel)

Poco a poco, la lucha feminista ha ido ganando batallas y visibilidad en medios de comunicación y en la sociedad en general. No obstante, el anarcofeminismo no puede ignorar que en una sociedad capitalista la dominación nunca desaparece, tan sólo se desplaza a otros cuerpos. Ante este próximo 8 Marzo queremos hacer un repaso-homenaje a las que fueron más ninguneadas y sufrieron y sufren opresiones de género, clase y raza mezcladas. No todas ellas se reconocieron como libertarias pero todas lucharon sin descanso para acabar con la dominación y muchas murieron por ello. Evidentemente, las que aquí se recogen no son más que unos pocos ejemplos de la lucha diaria que miles de mujeres desconocidas llevan a cabo.

Sojourner Truth (1797–1883)



Separada de sus padres y vendida por 100 dólares cuando tenía 8 años, consiguió escapar de la esclavitud con su hija. Acudió a los tribunales para recuperar la libertad de otro de sus hijos siendo la primera mujer negra en ganar un juicio a un blanco. Acabaría siendo una reconocida

oradora y luchadora por los derechos de la población negra y de la mujer. Intentó conseguir tierras para los antiguos esclavos y luchó contra la pena de muerte y para mejorar las condiciones de las prisiones. Su discurso “¿Acaso no soy una mujer?”, pronunciado ante una convención de sufragistas blancas, es recordado como un hito en la lucha feminista y por los derechos civiles.

Lucy Parsons (1853-1942)



Fue una dirigente laboral radical y anarcocomunista estadounidense recordada por su poderosa oratoria, una de las más influyentes de su tiempo. También nació esclava, hija de una mujer afroamericana y de un indígena. Se unió (en contra de las leyes contra la mezcla racial) con Albert Parsons, uno de los héroes de Chicago. Tu vieron que huir de Texas por su situación personal y su activismo por los derechos de los negros. Mantuvo diferencias ideológicas notables con Emma Goldman, especialmente en aspectos relacionados con el amor libre, que Lucy Parsons consideraba que se planteaban desde una visión de cla-

se media. Se dirigió a la convención fundacional del IWW “Nosotras somos las esclavas de los esclavos. Somos explotadas más crudamente que los hombres. Cuando los sueldos deben ser rebajados, la clase capitalista usa a las mujeres para reducirlos”.

María Talavera



Nació en Zacatecas en 1867, era militante del Partido Liberal Mexicano. Ella y su hija, Lucille Norman, fueron activas propagandistas de los ideales comunistas anarquistas. Junto a Ricardo Flores Magón, impulsó, desde Los Ángeles, California, la rebelión de la Baja California de 1911 en una malograda estrategia del PLM para crear un espacio territorial liberado en México como base para extender la revolución social al resto del país. María fue aprehendida y enjuiciada en 1918, por una Corte Federal de Estados Unidos, acusada de un delito inexistente: violación del acta de espionaje. Murió sola y en la más absoluta pobreza tras años de lucha en Baja California por conseguir mejorar la condición de la población local.

Ito Noe (1895-1923)



Fue una anarquista, crítica social, escritora y feminista japonesa. Contrajo un matrimonio forzado con un hombre que acababa de volver de Estados Unidos, país al que ella quería ir, pero acabaría divorciándose y estableciendo una unión libre con un líder anarquista. Fue editora jefe de la revista de arte y cultura feminista *Seito*, en la que introdujo temas de

debate y relevancia social como el aborto, prostitución y la maternidad. También escribió ensayos de crítica social y novelas y tradujo obras de Kropotkin y de Emma Goldman. En medio del caos que siguió al gran terremoto de 1923 la policía aprovechó los fuegos espontáneos para atribuirlos a inmigrantes y revolucionarios. Entre ellos, Ito, su compañero y su sobrino de seis años fueron arrestados, apaleados hasta la muerte y arrojados a un pozo abandonado por un escuadrón de policía militar.

Sarojini Naidu (1879-1949)



Niña prodigio, poetisa, feminista, defensora de la independencia de la India, su vida fue la de una mujer de principios, comprometida con causas justas y dispuesta a romper moldes y barreras allí por donde pasaba. Participó en las acciones de desobediencia civil contra el monopolio británico de la sal, lo que le supuso su encarcelación durante dos años; se casó con un hombre que no era brahmán como ella, algo tabú incluso hoy

en día; viajó por toda la India defendiendo los derechos de las mujeres a las que ayudó a salir de los claustrofóbicos muros de sus hogares; estudió en la universidad en Inglaterra. Tras la independencia, fue nombrada gobernadora del estado de Uttar Pradesh convirtiéndose en la primera mujer india en ostentar un alto cargo.

Funmilayo Ransome-Kuti (1900-1978)



Estudió en Inglaterra. A su vuelta, como reacción al racismo que encontró, dejó de usar sus nombres cristianos. Fue una de las líderes de la lucha por la independencia de Nigeria. Organizó a las mujeres para luchar por su derecho al voto. Emprendió muchas batallas

contra la imposición de contribuciones especiales del gobierno colonial y local a las mujeres de los mercados a quienes poco a poco se privaba de su tradicional independencia económica. Una de esas batallas en 1948 llevaron a la abdicación del trono del rey de Abeokuta. Durante la Guerra Fría y antes de la independencia de su país, realizó numerosos viajes, irritando tanto a las autoridades nigerianas como a los británicos y norteamericanos por sus contactos con el Bloque del Este como representante de la Unión de Mujeres Nigerianas. Uno de sus hijos, Fela Kuti, convirtió la antigua casa familiar en el centro musical y artístico más representativo del movimiento contestatario nigeriano, la República de Kalakuta, que funcionaba como una cooperativa, con centro de salud comunitario y que había declarado independiente de Nigeria. La junta militar, con la intención de acabar con este foco de subversión, atacó con más de 1000 soldados la casa y tras cometer todo tipo de brutalidades contra los que estaban dentro acabaron arrojando por la ventana a la anciana Funmilayo.

Meena Keshwar Kamal (1956-1987)



Fue una feminista y activista de los derechos de la mujer afgana. Fundó la Asociación Revolucionaria de las Mujeres de Afganistán (RAWA) en 1977, un grupo organizado a fin de promover la igualdad y educación para la mujer. En 1979, protestó abiertamente contra lo que llamaba gobierno títere ruso que controlaba Afganistán y organizó reuniones en escuelas para movilizar apoyos contra ese gobierno. En 1981, lanzó la revista feminista bilingüe *Mensaje de las Mujeres* (Payame Zan). Además, fundó las Escuelas Watan para ayudar a los niños y madres refugiados, brindando hospitalización y capacitación en habilidades prácticas. Meena fue asesinada en Quetta, Pakistán el 4 de febrero de 1987 por agentes del JAD, la policía secreta de Afganistán.

Con esta ficha queremos rendir homenaje a algunas luchadora silenciadas, pero hay muchas más •